

# La Libertad

Año III.

SUSCRIPCIONES (el pago adelantado).  
Madrid, mes. UNA peseta.—Provincias, trimestre, CINCO.—Extranjero: Portugal, OCHO pesetas trimestre; demás puntos, DOCE.—Cuba y Puerto Rico, trimestre, DIEZ.—Filipinas, trimestre, QUINCE.  
25 ejemplares, 75 céntos.—Número suelto, 5 céntos.

MADRID

Lunes 2 de Mayo de 1892.

OFICINAS: Libertad, 25, principal.

Director, D. Javier Negrete.—Corresponsal en París, para anuncios y suscripciones, la Société Mutuelle de Publicité, rue Caumartin, 61, director, M. Lorette.—Anuncios y correspondencia en España, al Administrador, Teléfono núm. 1.011.

N.º 605

## A LOS HÉROES DEL DOS DE MAYO

DE 1808

á los marinos que en 1866 cubrieron de gloria la bandera española en el Callao, y al valiente Ejército que en 1874 añadió en Bilbao nuevos laureles á los imperecederos logrados en cien batallas, dedica un entusiasta recuerdo de admiración y respeto

La redacción de LA LIBERTAD

## EL 1.º DE MAYO

### CONSECUENCIAS

Acontece con la llamada Fiesta del Trabajo algo muy semejante á lo que con el Dos de Mayo de 1866: que lo celebramos, por igual, como victoria de nuestras armas, España y la República de Chile.

Porque es el caso que los gubernamentales de todas las naciones achacan el éxito de la jornada del 1.º de Mayo, por lo que tiene de pacífica, á la vigilancia, á la energía y al acierto de los Gobiernos respectivos, mientras que los demócratas recaban para el buen sentido y la cordura del pueblo soberano el aplauso universal, afirmando en todos los tonos que á los obreros, y nada más que á ellos, se debe tanta tranquilidad y beneficio tanto.

Sin duda que unos y otros llevan razón, si no en todo, en parte, al menos, de lo que tan terminantemente afirman. ¿Qué duda cabe, si no, que para producirse el temido choque ha de partir la iniciativa de los huelguistas ó manifestantes?

Pero no es razonable ni justo, en nuestra opinión, concretar tanto el pensamiento que le deje reducido al mero concepto de la iniciación del conflicto entre el proletariado y los poderes públicos.

Claro está que un Gobierno insensato no puede menos de provocar todo linaje de conflictos, no solamente en el orden material, sino hasta en el orden moral, como está aconteciendo con la cuestión religiosa en la republicana Francia, no obstante los sacrificios que en aras de la apetecida paz está haciendo el Santo Padre. Pero por lo que afecta al resultado del día elegido por las sociedades obreras para reclamar remedio á los males que afligen al proletariado, se necesita creer en la más grande intransigencia de escuela ó dejarse influir por el más exagerado espíritu de partido para dejar pasar inadvertidas las estrepitantes declaraciones de los más significados oradores que han tomado parte en los meetings celebrados en España y en el extranjero.

—Hay que esperar mejores días... No estamos aún preparados para la lucha armada... Hay que producir entre los burgueses el colmo del miedo... Buenos inocentes seríamos los obreros si acudiéramos á la lucha á que nos cita los burgueses, que cuentan con los cañones y las bayonetas del Ejército... Hoy tenemos forzosamente que ser prudentes; pero ¿qué duda cabe que tenemos que acudir un día ú otro á los medios violentos?... Los burgueses, que por temor á nuestro enojo nos vienen haciendo todo linaje de concesiones en el orden político, resistirán cuanto puedan antes de darnos sus riquezas. Pues bien; el día que eso llegue, ¿cómo prescindir de la fuerza, si sólo por la fuerza han de rendirse nuestros enemigos?

Tales han sido, lo poco más ó menos, las declaraciones de los obreros en todas partes donde han celebrado reuniones públicas.

Claro como la luz del Mediodía está que la sensatez de los manifestantes que así piensan es algo muy semejante á la vulgarísima prudencia de que no prescinda el más lerdo ante la existencia de un grave y cierto peligro.

Y no se nos diga que los discursos de tonos violentos han sido los menos; con haber sido los más calurosamente aplaudidos, basta y aún sobra para que se comprenda cuál es el verdadero espíritu de esos obreros tan halagados de los demócratas, no obstante el desdén y hasta el desprecio con que á los políticos de todas las escuelas tratan aquéllos.

Los Gobiernos de todas las naciones en donde se ha celebrado la huelga anual decretada por el Congreso obrero de París, han merecido bien de la humanidad aperebiéndose á una pronta y enérgica represión ante las amenazas directas é indirectas de socialistas y anarquistas.

Y consignarlo así, dedicándole juntamente un sincero aplauso, es deber de honor ineludible para cuantos no se dejan influir por tan torpes cuanto peligrosos desmayos.

## MADRID

DOS DE MAYO

¡Qué fecha más gloriosa la de este día para nuestra querida patria! ¡Cuántos

recuerdos trae á nuestra memoria, y qué hermosas epopeyas encierra!

Hoy estalla la explosión del entusiasmo; la fe ciega del patriotismo irradia con más calor que nunca, y hasta en el pecho de los españoles parece que brota de nuevo aquel ardor bélico que llevó á los héroes de nuestra España á realizar las más grandes empresas, luchando con denuedo para defender la tierra que holaron plantas extranjeras, y haciendo frente al invasor con valeroso coraje, rayano en la más grande temeridad.

Si no vivieran constantemente con nosotros, al llegar este día se nos aparecieran, envueltas entre aureolas de gloria y cubiertas con el manto de la inmortalidad, aquellas figuras arrogantes y sublimes de Daoiz, Velarde, Ruiz, Moreno, Malasaña y de tantos otros, desconocidos ó ignorados en su mayoría, que perecieron en el combate después de regar con su sangre la tierra que les sirvió de tumba.

Ochenta y cuatro años van pasados desde aquel día, triste y glorioso á la vez, en que el pueblo de Madrid, movido por un solo impulso, inspirado en una sola idea, sin conciencia de la heroica locura que realizaba, sin esperanza de triunfo ni de recompensa, obediente á los mandatos de su corazón generoso y de su ánimo esforzado, y sin medir la desigualdad de la contienda en que se empeñaba, acometió una de las más osadas empresas que registra la historia de todas las edades.

Mas no es sólo la fecha del Dos de Mayo de 1808 la que hoy se conmemora. En este día celebra la patria su triple fiesta nacional; día de gloria y de triunfo en que el pueblo español volvió una vez más por su independencia, rechazando los poderosos ejércitos del primer Napoleón, defendiendo con honra su invencible bandera al otro lado de los mares, y arrojando con heroico arrojo las fraticidas huestes carlistas.

¡Madrid! ¡El Callao! ¡Bilbao!

¡Dichosa la nación que ostenta tales laureles!

¡Daoiz, Velarde, Malasaña, Ruiz y Moreno!

¡Méndez Núñez y Barcáiztegui!

¡Marqués del Duero!

¡Feliz el pueblo que cuenta con tan preclaros varones!

¡Gloria á las víctimas del Dos de Mayo!

V. DE CORAZÓN.

## EMPAREDADOS

Señor alcalde de Madrid. Nuestro estimado amigo: Creíamos que ese excelentísimo Ayuntamiento cedía gratis el teatro Español de esta corte para que en él se protegiera el arte nacional.

Pero, sin duda, debemos de estar equivocados.

Porque las obras de los autores españoles duermen en aquella empresa el sueño del olvido.

Y esta noche se estrena la tercera traducción francesa de la temporada.

Así celebra la compañía del teatro Español el aniversario del 2 de Mayo de 1808.

Señor alcalde, ¿no fuera mejor que se tapiara el referido teatro?

Dice *El Demócrata* que los peces conservadores viven fuera del agua y dentro del presupuesto.

Mal anda de zoología y de nómina el colega.

Porque cuanto afirma es en gran parte inexacto.

Dentro del presupuesto existen muchos fusionistas aún, aunque no lo merezcan. Esos son los únicos peces que hay en la situación conservadora.

Con que... No sea tan rana el colega.

## RAVACHOL

Comedia de magia en varios cuadros. (Letra del Imparcial).

1

«Para mañana tenía acordado el Gobierno que fuera llevado Ravachol á Montbrison; pero á última hora ha resuelto aplazar dos ó tres días el viaje.

«En Montbrison, el famoso dinamitero tendrá que comparecer ante el tribunal de los Assises para responder del asesinato del ermitaño de Chambles. El crimen está probado, y como se trata de un delito común sin asomo de disculpa poli-

tica, parece seguro que esta vez Ravachol será condenado á muerte.»

No lo asegure tan de plano el colega. Porque si el fraile era sencillamente un burgués, basta y sobra para que el Jurado le absuelva de la guillotina.

### II

«El traslado del preso se hará en condiciones extraordinarias.

«En el coche celular que le lleve á la estación y en el departamento que ocupe en el tren, le acompañarán seis agentes de policía, bien armados y con orden de no quitarle la vista de encima. Con efecto, cuando fué preso por el asesinato del ermitaño, Ravachol logró escaparse de manos de los agentes que le conducían á la cárcel.»

Esos agentes son dignos de tales juicios.

### III

«Por último, y como colmo de precauciones, á fin de evitar que Ravachol se escape ó que sus compañeros de dinamita intenten un golpe de mano para liberarle, no han vacilado las autoridades en hacer construir un túnel de cincuenta metros que conduce desde la cárcel de Montbrison al tribunal, y que será el camino que siga el asesino cuando tenga que ir de su celda á la sala de los Assises.»

Por lo visto Ravachol no es hombre de carne y hueso; es un alcañal volátil que se evapora en un credo.

*El Globo* está en lo firme al asegurar que la importancia del 1.º de Mayo y de los socialistas se debe á la prensa.

Dando inusitada extensión y epígrafes de á palmo á tantas bobadas y majaderías como se dicen en los meetings.

Pero, ¡qué importa mantener á la sociedad en perpetua alarma y tensión nerviosa!

Para ciertos diarios la cuestión social es asunto de administración.

A. C. Y T.

## CRONICA EXTRANJERA

### Los que estudian en Francia.

Según la estadística, los estudiantes de Facultad de los establecimientos sostenidos por el Estado en Francia, han sido, en el presente año, 22.328.

De éstos pertenecen á los establecimientos de París 9.237, y á provincias 12.121.

Las instituciones libres sólo han tenido 1.022 estudiantes.

### Muerte de un millonario.

En París ha fallecido el famosísimo archimillonario americano William Astor.

Este potentado, que hacia algunos días había llegado á París acompañado de su esposa, ha muerto de una afección al corazón.

### La capitulación de la Bastilla.

El bibliotecario de los archivos de Mónaco, con autorización del príncipe, ha mandado al prefecto del Sena la fotografía de capitulación original de la Bastilla ante Enrique IV, que forma parte de los papeles del mariscal Matignon.

Este documento ha de figurar en la historia de la Bastilla que se publicará por la prefectura del Sena.

### Una Exposición de fotografía.

En el palacio de las Artes liberales del Campo de Marte, de París, se ha inaugurado una importante Exposición internacional de fotografía.

En esta Exposición la sección que más llama la atención es la consagrada á los velocipedos.

Cuanto se relaciona con el arte de la fotografía y con su historia, está admirablemente representado en este certamen.

### Una adquisición del Louvre.

El Museo del Louvre, de París, cada día ve aumentarse sus preciosas colecciones con ricas obras de arte.

Lo últimamente adquirido por este Museo es un magnífico bronce que representa á Juan Francisco II de Gonzague, señor de Mantua, y el príncipe condotiero que en Fornone se batió contra Carlos VIII.

Este bronce ha sido colocado en el salón del Renacimiento.

### Nafragio de un globo.

Hace tres días, á la puesta del sol, la aeronauta Marche, de Marsella, hizo una ascensión en su globo en Tolón, yendo acompañada por dos curiosos, su tía y un íntimo amigo.

El globo, pasadas algunas horas, vino á caer en el mar, próximo á Hyeres, en donde salieron en su auxilio los vapores de la *Corona* y *Algeiras*, escuelas de los cañones anclados en la rada.

Los dos buques tardaron cuarenta minutos en llegar al lugar del siniestro, logrando salvar á todos los tripulantes del globo, excepto uno que no pudo ser hallado sino ahogado.

## El 1.º de Mayo en toda Europa.

Merced á la actitud enérgica de los Gobiernos y á las medidas adoptadas por las autoridades encargadas de velar por el orden, en todas partes se ha realizado la fiesta del 1.º de Mayo sin que hayan ocurrido las escenas de violencia que por muchos se esperaban.

El orden se ha turbado, esto no obstante, en algunas ciudades del extranjero;

pero estos hechos aislados, aunque por todo extremo dolorosos y dignos de censura, no tienen la gravedad que podía sospecharse.

Realmente, la aptitud de los obreros, pacífica en general en España y el extranjero, y el firme propósito de los Gobiernos de castigar con mano fuerte á los transgresores de las leyes, han dado como consecuencia el que el día de ayer, salvo raras excepciones, sea una fecha de orden y tranquilidad, cuando por muchos se creía fuese un día de luto y de triste recuerdo para el porvenir.

En honor de la verdad debemos consignar que, en nuestro entender, la manifestación obrera internacional no hubiese logrado la importancia que alcanza desde hace tres años si esa prensa burguesa de que tanto abominan socialistas y anarquistas, no dedicase páginas enteras á relatar los más insignificantes actos de los obreros, poseída de ese vértigo de noticierismo tan perjudicial en muchas ocasiones.

Y cuenta que no es nuestro ánimo dirigir censuras á nuestros colegas, pues en ese mismo defecto hemos sido los primeros en incurrir en gracia á nuestros lectores.

De ello es buena prueba nuestro número de ayer, en el cual, con toda extensión, dábamos cuenta de lo ocurrido en Madrid, provincias y extranjero hasta las siete de la tarde, hora de cerrar nuestra edición de Madrid.

He aquí ahora las noticias y telegramas recibidos en el día de hoy.

## EN ESPAÑA

El 1.º de Mayo ha pasado sin que afortunadamente se turbase el orden.

En Madrid la población presentó durante todo el día el aspecto tranquilo habitual, viéndose muy concurridos paseos y teatros.

Los telegramas de provincias que tenemos á la vista no añaden novedad alguna á los detalles que ayer dimos á conocer á nuestros lectores.

En todas partes reina completa tranquilidad.

En la estación de Luchana, línea de Portugalte, se promovió ayer tarde un altercado entre obreros.

El jefe de la estación, que intervino para calmar los ánimos, fué herido de dos punaladas.

Esta es la única nota sangrienta del día.

## EN EL EXTRANJERO

La jornada del 1.º de Mayo ha transcurrido en casi todas las capitales y grandes poblaciones del extranjero sin incidente alguno digno de mención, y observándose en ellas el orden más perfecto.

Hay, sin embargo, que lamentar sucesos más ó menos graves ocurridos en otras ciudades, y de los cuales nos da también cuenta detallada el telégrafo.

En París, terminado que fué el meeting celebrado en el *Chateau des Fleurs*, pretendieron los individuos que á él asistieron y cuyo número no pasó de 2.000 recorrer en manifestación las calles de la ciudad, á lo cual se opuso la policía, y como ésta no lograra disuadirles de su empeño, fué preciso que la caballería cargara sobre los manifestantes. Estos se dispersaron por el momento, pero luego reuniéronse nuevamente delante del *Petit Provençal* y del *Petit Marsellais*, y comenzaron á apedrear á la policía.

El desorden que esto produjo fué grande. Hubo carreras, sustos y desmayos, lográndose calmar el tumulto, reduciendo á prisión á varios manifestantes.

En Lyon apareció un cartel que terminaba con dos vivas á la anarquía y á la dinamita.

Fué arrancado por la policía.

En la calle Bossuet, de la misma población, se encontró un cartucho de dinamita con la mecha consumida, y otro en la ventana del hotel de Ville.

Las noticias más graves que del extranjero hemos recibido, proceden de Bruselas, y manifiestan que en Lieja es gravísimo el estado de la ciudad.

Los anarquistas, envalentonados, invadieron ayer las calles de Lieja y se atrevieron á hacer frente á la policía.

La guardia cívica cargó sobre los amotinados, y entre éstos y aquéllos, hubo porción de encuentros.

Mientras duraba la lucha por disolver los grupos, estallaron varios cartuchos de dinamita, que acabaron de sembrar el desorden y el pánico.

A las ocho y media de la noche, y con dos minutos de intervalo, sonaron dos nuevas y tremendas explosiones de dinamita, que causaron la consternación general; la primera en la casa palacio del senador barón de Selys, en Longchaman, y la otra en casa del hijo de este personaje.

Los desperfectos ocasionados por la dinamita son de alguna consideración, y varias personas resultaron gravemente heridas.

Otra explosión, ocurrida en el coro de la iglesia de San Martín, dejó completamente destruidas las vidrieras del templo, valuadas en 100.000 francos, y centenares de cristales de las casas de la vecindad.

En distintos sitios de la ciudad halló la policía más petardos y bombas con sus correspondientes mechas, pues inmediatamente después de las primeras explosiones, los agentes recibieron orden de rebuscar escrupulosamente los huecos de puertas y ventanas de las secciones cuya vigilancia les estuviese encomendada.

Algunos de estos petardos tenían las mechas encendidas. Otros habían sido,

sin duda, dejados al azar por anarquistas que temían que les cogieran con ellos en la mano.

A la hora de las últimas noticias la victoria había quedado por la guardia cívica.

La población, sin embargo, está aterrada, pues se sabe que el anarquismo dispone de grandes fuerzas en Lieja y su distrito.

En Aublin, después del meeting celebrado cerca de Gardin, se intentó volar con dinamita la casa del burgomaestre.

En Bolonia (Italia) ocurrieron ayer serios desórdenes.

Grandes grupos de obreros que habían asistido á un meeting socialista recorrieron las calles pidiendo trabajo y pan.

La policía quiso disolver los grupos, pero entonces los manifestantes hicieron resistencia, y como la fuerza de policía de Bolonia no es muy grande, quedaron por el momento dueños del campo los obreros.

Excitados por la lucha, comenzaron entonces á romper á palos y pedradas faroles y escaparates.

Los objetos que había en éstos rodaban por el suelo; bien pronto excitaron la codicia de aquella gente hambrienta, y entonces comenzó un saqueo en regla de escaparates.

El pánico cundió, sin embargo, con rapidez maravillosa por la ciudad, y los obreros no hallaron á los pocos minutos ni una tienda ni una puerta abiertas.

Por último, parece que se disolvieron los manifestantes, no se sabe si por fuerza ó por miedo á las consecuencias de lo que acababan de hacer.

Hay ya muchos detenidos.

Un telegrama que hemos recibido hoy de Roma dice que en el «Casino de la Conversación», de Singalia, provincia de Ancona, estalló anoche á las once menos cuarto una bomba de dinamita, causando terrible alarma en toda la población.

La detonación fué muy grande y produjo la ruptura de millares de cristales.

En el casino quedaron destrozados algunos muebles; pero afortunadamente no hay que lamentar ninguna desgracia personal.

La policía ha hecho numerosas prisiones; pero todavía son desconocidos los autores del atentado.

Los despachos de Viena manifiestan que ayer acabaron tranquilamente.

La policía se vio obligada á interrumpir y disolver dos de ellos porque los oradores empezaron á atacar al Gobierno, al Parlamento y á la policía, acusándolos de corrompidos y de venderse por dinero.

El hecho, sin embargo, no ha tenido resonancia, ni ha influido en manera alguna sobre la nota pacífica de la jornada.

### Lafargue silbado.

Paris, 1.º (7,25 t.).—Según despachos de Fourmies, el día ha pasado con tranquilidad completa en dicha localidad.

En Wignehies, junto á la misma, ha sido objeto de una silba el diputado monsieur Lafargue.

## LAS ELECCIONES MUNICIPALES EN FRANCIA

(POR TELÉGRAFO)

PARIS, 1.º (10,20 n.).—En Aviñon ha triunfado la candidatura municipal de republicanos católicos.

PARIS, 2.º.—Las elecciones municipales en los departamentos se hicieron ayer en medio de la mayor tranquilidad y sin que ocurriera ningún incidente, excepto en cuatro distritos del Mediodía, donde las urnas fueron cogidas por unos grupos de electores y arrojadas al suelo.

Esto produjo alguna confusión, pero sin que se llegara á ocasionar desórdenes de gravedad.

Hasta ahora solamente se conocen los resultados de las principales ciudades, donde casi todos los candidatos elegidos son del partido republicano.—*Fabra*.

## VIDA POLÍTICA

Los amigos del ministro de la Gobernación aseguran que el Sr. Elduayen no piensa en manera ninguna dejar por ahora el ministerio.

Estos son también nuestros informes, que tenemos por autorizados, como así mismo nos felicitamos de la resolución de nuestro respetable amigo el señor marqués del Pazo de la Merced, cuyos servicios desde el ministerio son tan provechosos para el país y para el partido conservador.

El Gobierno, después de examinar el expediente de indulto del cabo Baseres, sentenciado en Burgos á la última pena, se ha visto en el triste deber de no aconsejar á S. M. el ejercicio de su más preciosa prerrogativa.

Contestando á los que defienden la actitud del Circulo de la Unión Mercantil en el asunto de las tarifas de ferrocarriles, dicen los ministeriales que basta oponer las felicitaciones que diariamente recibía el Gobierno de todos los centros de producción de España para que se vea de parte de quién está la razón y el acierto.

\*\*\*

Contestando á los que defienden la actitud del Circulo de la Unión Mercantil en el asunto de las tarifas de ferrocarriles, dicen los ministeriales que basta oponer las felicitaciones que diariamente recibía el Gobierno de todos los centros de producción de España para que se vea de parte de quién está la razón y el acierto.

\*\*\*

Contestando á los que defienden la actitud del Circulo de la Unión Mercantil en el asunto de las tarifas de ferrocarriles, dicen los ministeriales que basta oponer las felicitaciones que diariamente recibía el Gobierno de todos los centros de producción de España para que se vea de parte de quién está la razón y el acierto.

\*\*\*

Contestando á los que defienden la actitud del Circulo de la Unión Mercantil en el asunto de las tarifas de ferrocarriles, dicen los ministeriales que basta oponer las felicitaciones que diariamente recibía el Gobierno de todos los centros de producción de España para que se vea de parte de quién está la razón y el acierto.

\*\*\*

Contestando á los que defienden la actitud del Circulo de la Unión Mercantil en el asunto de las tarifas de ferrocarriles, dicen los ministeriales que basta oponer las felicitaciones que diariamente recibía el Gobierno de todos los centros de producción de España para que se vea de parte de quién está la razón y el acierto.

\*\*\*

Contestando á los que defienden la actitud del Circulo de la Unión Mercantil en el asunto de las tarifas de ferrocarriles, dicen los ministeriales que basta oponer las felicitaciones que diariamente recibía el Gobierno de todos los centros de producción de España para que se vea de parte de quién está la razón y el acierto.

\*\*\*

Contestando á los que defienden la actitud del Circulo de la Unión Mercantil en el asunto de las tarifas de ferrocarriles, dicen los ministeriales que basta oponer las felicitaciones que diariamente recibía el Gobierno de todos los centros de producción de España para que se vea de parte de quién está la razón y el acierto.

\*\*\*

Contestando á los que defienden la actitud del Circulo de la Unión Mercantil en el asunto de las tarifas de ferrocarriles, dicen los ministeriales que basta oponer las felicitaciones que diariamente recibía el Gobierno de todos los centros de producción de España para que se vea de parte de quién está la razón y el acierto.

\*\*\*

Esta tarde á las cuatro se celebrará el anunciado Consejo de ministros en la Presidencia.

Hoy se reunirá la comisión encargada del examen del presupuesto de ingresos para estudiar los impuestos sobre los productos coloniales, especialmente los azúcares.

Formulará voto particular el Sr. Garijo. Los diputados y senadores por Salamanca se reunirán mañana en una de las secciones del Senado para pedir al Gobierno que autorice á nuestras Aduanas de la frontera portuguesa para admitir de tránsito las mercancías de la Península.

La alcaldada.

En cualquiera otro siglo que no fuera el actual, nada tendría de extraño que el cumplimiento de las leyes dejara de observarse con la rigurosidad que toda sociedad medianamente adelantada tiene derecho á exigir; pero se dice, y en rigor no podemos estar tan perfectamente conformes con el dicho, que nos encontramos en pleno siglo de adelantos, en pleno siglo de las luces, y hechos hay latentes, como el que referimos en el número 578 de este periódico, correspondiente al día 4 de Abril, que lo desmiente de una manera absoluta.

Se trata de embargar por una deuda imaginaria á un honrado vecino de Paracuellos de Jarama porque al arrendatario de consumos de ese pueblo así le conviene, y al efecto, acude al alcalde, con el que designa una persona sin responsabilidad conocida para que funcione como agente ejecutor de apremio, y sin llenar los requisitos de la instrucción de 12 de Mayo de 1888, invocándola en su especial procedimiento abreviado y exento de todo ritualismo y veracidad, según parece haber podido comprobarse, allana la morada de ese vecino honrado, que, no debiendo nada, no tenía para qué esperar semejante atropello de embargo, y porque resiste este allanamiento, porque no puede consentir que se quiera hacer efectiva una cantidad que no debe, el alcalde del pueblo, sin más que por su caprichosa creencia de que todo ello era desobedecerle, manda detener al vecino y lo encierra en la cárcel arbitrariamente.

Signen á éstos la comisión de otros delitos que se denuncian al juez municipal del pueblo en 20 de Marzo, y este funcionario, con su secretario, remite, sin tomar ninguna precaución, y con infracción de la ley de Enjuiciamiento criminal, la dicha denuncia al juez instructor de Alcalá de Henares, D. José María Espuñez, que también recibió otra hecha al excelentísimo señor gobernador civil de esta provincia, sobre los mismos hechos y otros, todos ellos de suma gravedad; y qué ha hecho el dicho señor juez instructor? Pues, que sabemos, nada que haya impedido que á ese vecino honrado le liberte de que el agente ejecutivo y arrendatario le vendieran los bienes, que mientras el alcalde le tuvo en la cárcel le embargaron, y que las excesivas costas y gastos que parece, y no sabemos hasta qué punto sea cierto, se han causado, hayan pasado á manos de ellos; con verdadero perjuicio para quien nada debe y nada tenía que pagar. Figurense nuestros lectores la alarma, no sólo de que los demás vecinos honrados del pueblo, que ven imposible resistir cualquier atropello en sus personas y bienes, por el procedimiento adoptado por ese arrendatario y alcalde, sino de los de los demás pueblos de la comarca, conocedores del hecho inaudito, que dada la libertad en que se encuentran los delincuentes, es de suponer que poca ó ninguna actividad se ha desplegado en su comprobación para que sea penado con sujeción á las prescripciones del Código.

Y nos preguntamos, qué juicio se formará cada uno de los que saben la comisión de esos delitos, de la forma y manera que se instruye el sumario para su esclarecimiento y castigo, cuando después de un mes de denunciados se hallan en libertad sus autores?

¿Qué idea podrán tener de los encargados de instruir ese sumario, tan pensado y original, que tratándose de corregir la violación del domicilio é impedir que se atente contra la libertad del individuo, así como que se le prive de sus bienes por deudas que no existen, no ha llegado á esclarecer los hechos, para que una vez comprobados, sean detenidos los culpables?

La respuesta está al alcance del más ignorante; pero nos llama extremadamente la atención que esto ocurra y no se corrija; si bien puede acaecer que como el caciquismo está tan desarrollado en este nuestro desgraciado país, y existen diputados por el distrito de Alcalá y otras personas, que aun cuando no sean adictos á la situación, no por eso pueden dejar de ejercer más ó menos influencia sobre los jueces de su distrito para el retraso que se observa en el asunto que nos ocupa medie alguien que impida la observancia de la ley, aun cuando de ello, por no ser fácil de comprobar, no puede hacerse afirmación alguna. Ocultarse, no puede ocultarse, que por motivo, sea el que fuere el juez instructor no ha cumplido como corresponde los preceptos del enjuiciamiento con la premura que en casos tan graves se impone sean ejecutados.

¡Ah! ¿Qué recuerdo nos legó el sabio rey D. Alfonso al definir la justicia para ver en ciertos momentos que tan mal se observa, no ya sólo la definición, sino también, y más principalmente, las encomiendas que hizo en los preceptos que contienen las inimitables partidas á los juzgadores que no deben torcerse en pro ni en contra de aquellos á quienes hayan de juzgar.

Doloroso es conocer que fueron dictados esos principios imperecederos con el noble propósito de que se observaran, y que con harta frecuencia se vituperen y desatiendan, hasta el extremo de producir escándalo tal en la Sociedad que la envilecen y aun la aniquilan, alentando el crimen con el ejemplo que ofrecen de dejar impunes delitos como los denunciados.

¡Oh, pobre España! ¡Pobre patria nuestra! ¿Qué será de tus hijos preclaros si tuvieras al frente de la administración de justicia personas tan capaces como D. José María Espuñez? Tendrían que abandonarte para verse libres de las asechanzas de los malvados, que en nada ni para nada ven en el respeto, en la observancia de la ley, las garantías indispensables para poder vivir.

Es posible remediar los males que tales procedimientos llevan consigo? Como entendemos que sí, llamamos la atención de quien corresponda para que se corrija en la forma legal más conveniente.

Un torpedero japonés.

PARIS, 2.—Los despachos de Argel dicen que es objeto de gran curiosidad el torpedero japonés Chisima, recientemente llegado á aquel puerto.

Dicho barco está armado con once cañones y cuatro lanzas torpedos, y provisto de los mejores aparatos náuticos.—Fabra.

BIBLIOGRAFIA

«Las mujeres», por Alfonso Karr.

Hay libros que siempre son de actualidad, y éste es uno de ellos. Sus observaciones atinadas y profundas, fruto de una delicada observación, lo ameno del estilo, las anécdotas en que abunda, la gracia con que se describe cuanto con el bello sexo se relaciona, todo contribuye á hacer de este libro uno de los más regocijados y entretenidos, y á la vez más profundo y digno de ser meditado.

El célebre autor de la hermosa novela Bajo los tilos (que se está imprimiendo), derrochó en el libro Las Mujeres tesoros de gracia y de ingenio, á la vez que de erudición y buen sentido.

Para que los lectores puedan formarse una idea de la índole del libro, copiamos á continuación el índice de los asuntos que trata:

- I. En que el autor hace constar la modestia de sus intenciones.—II. Si hay mujeres viejas.—III. La belleza.—IV. La cuestión de los trapos.—V. La nobleza.—El amor y el matrimonio.—La hoja de parra.—Los hermafroditas.—El vestido azul.—La peste.—El divorcio.—VI. Dos historias.—Un guisado de blondas.—Las jóvenes.—Producto de la devolución.—VII. Utilidad de la historia.—En la iglesia.—Las visitas.—La educación y la vida.—La belleza y el modo de servirse de ella.—La edad de las mujeres.—La amistad.—VIII. La moral de papel.—IX. Las presentaciones.—X. A las madres.—Sobre la educación de los niños.—El «argot» de las modistas.—XI. Un joven.—XII. Once versos.—XIII. Una comida entre jóvenes.—XIV. Las actrices.—Las violetas rosa.—La finura.—El magistrado corrompido.—XV. El bello sexo.—La lucha.—Los ojos bellos.—Las francesas pintadas por sí mismas.—XVI. A propósito de los cabellos.—XVII. Sobre la moda.—Las mujeres y los monos.—La decencia debe estar siempre de moda.—XVIII. En el teatro.—XIX. Las grandes y las pequeñas mujeres.—XX. Una falta de sentido común.—XXI. La felicidad.—XXII. A propósito de pintura.—XXIII. Las loterías.—XXIV. Las mujeres y el luto.—XXV. Cómo es preciso ceder ante las mujeres.—La moda.—Los cánticos.—Las mujeres y la guerra.—XXVI. La falsa moral.—XXVII. Una locución proverbial.—Los cuentos de hadas.—XXVIII. A propósito de una vieja que hacía hilas.—XXIX. Una ciencia permitida.—XXX. Sobre el tocador.—XXXI. Mother's club fashionable.

El salón de París.

Ayer se verificó en la capital de la vecina República, con la solemnidad propia del acto, y reinando inusitada animación, el vernissage del salón de los Campos Eliseos, ó sea la apertura de la Exposición de Bellas Artes.

Consta ésta de 1.718 cuadros al óleo, 482 acuarelas, dibujos y pasteles; 999 esculturas y 800 grabados y litografías. Total 3.999 obras.

Desde las diez de la mañana, todo el París elegante discurría por las galerías de la Exposición, donde están instaladas las obras, tanto de pintura como de escultura, dando á la grande premiere anual su aspecto característico é interesante.

A pesar del crecido número de obras presentadas, y de las muchas que el Jurado no ha querido admitir, el salón, en conjunto, resulta bastante mediano. Si algo llama la atención, es el progreso de los místicos, haciendo trabajos más serios de los que acostumbraban á ofrecernos en sus Exposiciones.

Bouchor exhibe un precioso paisaje. Salgado, portugués, un hermoso «Cristo en el Huerto.» Un techo de Benjamín Constant será muy discutido por los que rechazan el impresionismo. Enfrente, el belga Van Aken presenta una «Miseria humana» representando una enferma en el lecho, realista, pero tratado á la manera antigua, sin souffisme.

Recorriendo los salones he admirado el cuadro de Detaille «Salida de la guarnición de Huningue; el de Roussel, representando á «La entrega al ejército francés del cadáver de Mareau; el de Constant, «París invitando al mundo á sus fiestas;» una marina de Chigot; «Arius en el Concilio de Nicea;» de Sallé; «Les prunes,» de Marré; «Noviembre,» de Tanguy; «Las cloches de Noel,» de Blashfield; «Bold Steel,» de Breun, etc.

Los artistas españoles que exponen en el Salón de los Campos Eliseos, son: en primera línea, Meifren que presenta una marina de un color simpático y de una factura magistral; «Mar calma» titúlase el cuadro, y luego otro. «La playa de Sitges,» colocado en el Salón de honor. Sigue el Emilio Sala, con el retrato de la infanta doña Eulalia. Félix Pescador Saldaña presenta un precioso interior de una casa de Breña. «Le jardin de la mère Picard,» de Antonio (Cristóbal de); «Après-midi d'été au sommet des Pyrénées,» de Baixeras Verdagner; «Bachanale, A la bonne franquette,» de Alfonso

Checa; «Les Gourmands,» de Juan Antonio González; «Avenue de Clychy,» de Anselmo Guinea; «L'adieu au soleil,» de Orepáscule; de Félix Hidalgo; «Raisins d'Espagne,» de María Luisa de la Riva Muñoz; Retrato de Mile. M. F.; de Rafael de Ochoa; Retrato de Mme. J. de G., de Félix Pescador Saldaña.

Entre los asuntos españoles tratados: por Saint Gerrier, un «Plaza de Toros,» Mediana. Por Vuillefroy, un paisaje vasco y una «Posada de Castilla,» llena de color y con un sabor á la española que demuestra bien á las claras el cariño y el entusiasmo que el artista siente por lo nuestro. Vuillefroy tiene dicho que si un día se pierde vayan á buscarlo á Salamanca.

Este año la sección de pintura es muy inferior á la de otros años, así es que fuera del precioso cuadro de Chartran «León XIII sentado en su silla de la Biblioteca del Vaticano,» nada hay que sobresalga ni que atraiga las miradas del público por su colorido y verdad y por su brillantez de factura.

«León XIII,» por Chartran, será una obra que recorrerá el mundo entero. El Papa ha alojado á Chartran en el Vaticano, y durante infinitas sesiones le ha servido de modelo.

Al entrar en el jardín de la escultura, lo primero que atrae todas las miradas es la «Belona,» de Gerome. Esta escultura policroma y extraña, fantástica en su concepción y no menos en su ejecución, está hecha de marfil y bronce; de marfil la cara, cuello, brazos, pies y nacimiento de las piernas; de bronce lo demás. Dígame que ha costado á su autor (que brilla hoy ya más como escultor que brilló como pintor) la suma de 40.000 francos.

Es una obra genial, que tiene más de caricatura que de otra cosa y que despierta y despertará las más ardientes discusiones.

Bartholdi tiene un grupo en bronce de «Washington» y «Lafayette»; pero lo que atrae las miradas del público son «Le regret,» estatua para el sepulcro de Cabanel, y dos estatuas de Frédéric Beer, tituladas «Reveil» y «Panem propter Deum.»

En la escultura, España está pobremente representada, pues sólo Anglés tiene en el vasto hall un «Idilio» en bronce muy superior á todo cuanto ha hecho hasta ahora.

Estado sanitario de la quincena

Cólera.—Como siempre, acentuándose en Madrid y Calcuta cuando llega esta época del año. Se han presentado algunos casos en los alrededores de París, que son indudablemente de cólera nostras.

Coqueluche.—Existe en Madrid, aunque de baja.

Difteria.—En París sigue acentuándose y ocasionando de 25 á 30 defunciones semanales.

Fiebre amarilla.—Tomó proporciones alarmantes en Rio Janeiro, ocasionando una mortalidad de un 30 ó un 40 por 100, que ha disminuido algo esta última quincena, según acabamos de ver en un despacho recibido de Santos.

Conviene ejercer escrupulosa vigilancia para las procedencias de aquellos países.

Sarampión.—Hállase muy extendido en Madrid, con carácter otra vez benigno.

Tifus.—Se ha presentado en algunas comarcas de Polonia, iniciándose en el gobierno de Lublin, y haciendo grandes estragos en Casau, Kurusk y Karkow. Ha desaparecido de Paris.

Tiña.—Consigna la Gaceta Médica Catalana la aparición de esta rara epidemia en Pouldreuzic (Finisterre).

Viruela.—Se ha desarrollado con carácter grave en Tiemblo (Avila).

DR. CALL.

Enfermedades reinantes en Madrid.

Continúan los padecimientos reumáticos.

Disminuyen los afectos catarrales de localización pulmonar y bronquial, acentuándose en cambio las localizaciones intestinales.

Algunos casos de coqueluche y el sarampión, sumamente extendido, aunque por fortuna, presenta carácter franco la evolución del proceso y no acostumbra á ir acompañado ni seguido de complicaciones.

Carecen de fundamento en absoluto las noticias que un colega de provincias ha dado respecto á la existencia de la viruela en Madrid.

(De la Revista Médico Social).

EL DOS DE MAYO EN MADRID

Como en años anteriores, el pueblo de Madrid y las autoridades han conmemorado el 84 aniversario de la grandiosa epopeya llevada á cabo por los habitantes de esta heroica población en igual fecha del año 1808.

Desde las primeras horas de la mañana, se han dicho multitud de misas en varios altares portátiles, levantados en el Campo de la Lealtad, en sitio inmediato al monumento, siendo muy numerosa la concurrencia que ha asistido á estos piadosos actos.

Después, los paseos del Retiro y Botánico se han visto muy favorecidos por los madrugadores.

En la catedral.

Con la solemnidad de costumbre se han celebrado en la catedral las honras fúnebres que el Ayuntamiento de Madrid dedica á la memoria de las víctimas de la Independencia española.

Sobre grande y severo catafalco, que ocupaba el centro de la iglesia, se veían dos urnas cinerarias. En la base del túmulo leíanse dos nombres que han alcanzado gloria imperecedera: Daoiz y Velarde.

Gran número de blandones rodeaban el catafalco.

Ha oficiado de pontifical el señor obispo de Madrid Alcalá, pronunciando la oración fúnebre, después de la Misa, el reverendo padre de la Compañía de Jesús D. Manuel Proaño, el cual, en un sen-

tido discurso, enalteció la gloriosa historia de nuestra independencia, recordando las virtudes de nuestra religión, la cual ha presidido todos los actos gloriosos de nuestra historia.

El Ayuntamiento de Madrid, presidido por su alcalde, Sr. Bosch y Fustegueras, comisiones del Congreso y Senado, centros oficiales, Universidad, Diputación provincial, Colegio de Abogados y representaciones del Ejército y de la Armada, han asistido á este solemne acto.

En la Encarnación.

Presididas por el señor ministro de Marina, se han celebrado en la iglesia de la Encarnación solemnes honras por el alma de los heroicos marinos muertos en el glorioso combate del Callao.

Han asistido numerosas comisiones de los diferentes cuerpos de la Armada.

El bando del alcalde.

«Madridños: Ha llegado el día de honrar la memoria de los hombres que sin más escudo que el de sus pechos, se alzaron contra las legiones de Napoleón, ante las que habían sucumbido después de rudos combates numerosas gentes.

Nadie creía entonces posible enfreñar la ambición de aquel genio de la guerra que eclipsaba las glorias de César y Alejandro. Enfrenáronla nuestros padres enseñando al mundo lo que puede el heroísmo de un pueblo. Aunque los vió vencidos y diezmados, armóse España, y donde derrotó al enemigo, fué á cortarle el paso en las gargantas y en las cumbres de sus cordilleras.

Honrad, madridños, una vez más á los héroes del Dos de Mayo. Ellos alejaron para siempre de la nación española á los que anhelaban la conquista. Ellos obligaron á traspasar los Pirineos á los soldados de Bonaparte. Fírmese su fe en el porvenir de la patria. Cubramos de coronas el sepulcro de los que dieron tal ejemplo á las presentes y á las futuras generaciones!

Vuestro alcalde, Alberto Bosch. Madrid 2 de Mayo de 1892.»

La procesión.

Terminada la función religiosa en la catedral, se ha puesto en movimiento la comitiva por el orden siguiente:

Abría la marcha un piquete de caballería de la Guardia civil; seguían los acogidos en el Asilo de mendicidad de San Bernardino; los de la casa Hospicio; los niños del colegio de San Ildefonso; los invalidos del Ejército; la Sociedad de Veteranos de la Milicia Nacional; los parientes de las víctimas del Dos de Mayo; los alcaldes de barrio; los señores jefes y oficiales del Ejército y Armada; los altos funcionarios del Estado; la Diputación provincial y los señores diputados y senadores; á continuación los maceros del Ayuntamiento y la Corporación municipal, que cerraba la comitiva, llevando el alcalde presidente, Sr. Boch, á su derecha al capitán general de Madrid, Sr. Pavía, y á su izquierda al inspector general de artillería, Sr. Calleja.

La comitiva se ha dirigido por las calles de Toledo, plaza de la Constitución, calle de Gerson, Atocha, Carretas y Carretera de San Jerónimo al Prado, donde se le ha unido el cabildo de los señores curas párracos de esta capital.

Al llegar al Campo de la Independencia, que guardan las cenizas de los héroes del Dos de Mayo, se ha cantado un solemne responso, haciendo la columna de honor las descargas de ordenanza como en los funerales de capitanes generales que mueren en plaza con mando en jefe.

El desfile.

Como todos los años, han formado hoy las tropas de la guarnición con motivo de la solemnidad que se celebra.

Los cuerpos del ejército vestían de gala y sin mochila.

El desfile se ha hecho en la forma siguiente: 1.º El regimiento de sitio que daba la escolta á la comitiva, y que ha hecho alto cuando la presidencia de la comitiva ha entrado en el local donde se encuentra el monumento. 2.º La brigada de caballería en columna por secciones y al paso. A continuación la división de artillería, en columna de secciones, también al paso; y por último, las divisiones de infantería, en columna cerrada por compañías, y éstas en cuatro filas, llevando todas las armas los guías á la izquierda y saludando los jefes, oficiales y banderas al pasar por delante de la presidencia de la comitiva. La infantería desfiló con el arma sobre el hombro y al paso ordinario.

Los cuerpos de infantería llevaban entre sí la distancia de veinte pasos, y las músicas y bandas no tocaron hasta que el cuerpo que las antecedía no hubo rebasado la presidencia de la comitiva. Las bandas de cornetas iban reunidas y á la cabeza del primer batallón.

NOTICIAS

Se ha puesto á la venta un poema de D. Emilio Chicote y Casaña, titulado Carmen.

El autor, siguiendo el género del ilustre poeta D. Ramón de Campoamor, é imitándole en su estilo y estructura, ha desarrollado una acción interesante y conmovedora en notables y armoniosas estrofas; la versificación es fácil y excelente; abundan las hermosas imágenes, y tiene descripciones de gran colorido y relieve.

La parte tipográfica, como del Sr. Fortanet, en cuya imprenta los libros se hacen con tal gusto y perfección, que compite en dichos trabajos con las mejores casas del extranjero.

El Boletín de 1.º del actual de la Unión Ibero-Americana contiene importantes trabajos encaminados á favorecer los mutuos intereses de España y los Estados americanos.

Reséñanse en el mismo los preparativos que activamente se prosiguen en estas naciones para la celebración del cuarto centenario del descubrimiento de América y los que se hacen en Chicago para su grandiosa Exposición.

En dicha revista se anuncia la ya muy próxima y solemne inauguración del do-

micilio de la Sociedad de que es órgano, dispuesto con comodidad y elegancia, para recibir á los que sean nuestros huéspedes durante la fiesta del Centenario.

Además de otros artículos de interés para el Comercio y la Industria, y de carácter histórico, contiene el expresado número correspondencias y noticias de Portugal, Méjico, República Argentina, Ecuador, Chile, Costa Rica, Santo Domingo, Uruguay, Venezuela y otros países.

El número del Boletín á que nos referimos revela el próspero estado que la Unión Ibero-Americana alcanza, merced á sus constantes esfuerzos para la realización de sus fines.

La recaudación por derechos de consumos en Madrid ascendió ayer á la cantidad de 41.265,22 pesetas, 6.537,48 menos que en igual fecha del año anterior.

El aniversario del levantamiento del sitio puesto por los carlistas á Bilbao en 1874, se solemniza este año con gran entusiasmo.

Anoche lució una vistosa iluminación en todos los edificios públicos y en los que ocupan las sociedades El Sitio, Club y Amistad Bilbaina.

El paseo del Arenal vióse durante la tarde y la noche concurridísimo.

La Sociedad El Sitio celebró una velada, á la que concurrió lo más selecto de la invicta villa.

Correos para Ultramar.

En la semana actual se despacharán en Madrid los siguientes:

- Isla de Cuba.—Miércoles, jueves y sábado, vía de Nueva York.—Domingo, vía Cádiz. Puerto Rico.—Domingo, vía Cádiz. Filipinas.—Miércoles, vía Brindisi. Canarias.—Jueves, vía Cádiz. América del Sur.—Viernes y sábado, vía Lisboa. Jueves, vía Cádiz y Coruña.—Viernes, vía Vigo.

Telegrafían de Málaga que un tren de mercancías arrolló en la estación de Pizarra á dos muchachos que estaban jugando, dejando á uno de ellos muerto en el acto, y al otro en grave estado.

Exposición de Tenerife.

Ayer se inauguró la Exposición de Agricultura, Industria y Bellas Artes, organizada bajo los auspicios de la Sociedad Económica.

El gobernador civil enalteció estas luchas pacíficas del trabajo, que contrastan con el espíritu anarquista de otras provincias.

La Exposición lucidísima. Instalaciones brillantes. Numerosa concurrencia. Hoy, mañana y pasado, habrá grandes fiestas en conmemoración de la conquista de Tenerife.

En el mes de Abril entraron en este puerto 95 vapores.

Nos dicen de Jerez que están animadísimo las ferias, y que es numerosa y escogida la colonia de forasteros que acude á las mismas.

El baile celebrado en el Casino Nacional estuvo muy concurrido, sin decaer desde los primeros momentos hasta que terminó.

Durante toda la noche se sirvieron helados, refrescos, pastas y exquisitos vinos, y á las tres de la madrugada se abrió el buffet, que fué espléndido.

La fiesta, en opinión de todos, ha superado á las mejores que en otras épocas ha dado el casino.

Al día siguiente, la concurrencia á Caullina fué extraordinaria, pululando por el extenso real de la feria lo más selecto de la buena sociedad jerezana y gran número de carruajes, contribuyendo á dar vida y animación la música del Hospicio.

Por la noche hubo velada, que resultó también animadísima, por la concurrencia que llenaba las calles por donde aquella se celebra.

En la plaza de Alfonso XII se quemaron vistosos fuegos artificiales.

Ayer terminaron las ferias, no desmereciendo en nada los espectáculos dispuestos para él de los celebrados los días anteriores.

Durante los días en que se ha celebrado no se ha registrado suceso alguno desagradable.

En Badajoz se ha celebrado la procesión cívica anual en honor del general Menacho con el mayor orden, asistiendo las corporaciones y numeroso público.

Comunican de Málaga que los obreros concurren á sus trabajos como de ordinario.

Funcionan las fábricas y talleres. Los cocheros volvieron á sus puntos. Tranquilidad.

Comunican de Coruña que á la hora ordinaria se han abierto todas las fábricas y talleres, asistiendo todos los operarios.

No se advierte agitación alguna entre ellos, ni se teme que se declaren en huelga.

Mañana se publicará el repertorio de los aranceles de la Península.

El jueves se publicarán los aranceles de Cuba.

Comunican de Valencia que en el Centro obrero se ha celebrado una velada, á la que han asistido trescientos obreros, reinando el mayor orden.

En las poblaciones fabriles de dicha provincia gran tranquilidad.

Ayer han ingresado en la Caja de Ahorros Hipotecaria del Banco Ibérico, 28.189 pesetas, por 21 imposiciones al 6 por 100, y 119 al 5 por 100, y se han devuelto 18.542 pesetas, á petición de 23 imponentes.

Los que se mueren.

Han fallecido:

- En Sevilla, D. Atanasio Bocanegra y Mateos. En Málaga, D. Aurelio Abela de la Torre.

En Valencia, doña Carmen Tercero Benedit.  
 En Bilbao, D. Juan Larrea y Gueñas y doña Isabel Deartino de Arana.  
 En Cádiz, D. Ignacio Mures y Domínguez.  
 En Valencia, doña Rafaela Enríquez de Navarra.  
 En Coruña, D. Manuel Núñez Zuolaga.  
 En Alcalá de Henares, D. Juan Perucha.  
 En Ciudad Real, doña Juana Gutiérrez y Ulloa.  
 En Lugo, doña Carolina Puge y Cobos.  
 En Zaragoza, D. Domingo Pérez Boronoba.

La goleta *Prosperidad* ha salido de Corcobación, donde entró de arribada, para la ría de Bilbao.

El pagador de la Compañía Inglesa de Electricidad D. R. G., en vez de satisfacer a los operarios de la misma el importe de sus jornales, que ascendía próximamente a 1.600 pesetas, se fué al Círculo de Provincias, donde perdió en el juego toda la cantidad.

Del hecho tiene conocimiento el juzgado, el cual trata de capturar al pagador, habiendo encontrado en una casa donde éste ha estado parte de la noche una carta dirigida al juez de guardia participándole su propósito de quitarse la vida.

En iguales términos dícese que ha escrito a su familia, ausente de Madrid, pero parece que unos amigos del R. G., conocedores de su resolución, han tratado de impedirlo.

En el término del pueblo de Cañameres (Guadalajara), fué encontrado anteayer colgado de un árbol el cadáver del vecino de dicho pueblo, Casto Domínguez Ramos, de setenta y un años, labrador.

De las averiguaciones practicadas, resulta que se trata de un suicidio.

**EN EL TEATRO**

**Circo de Parish.**—Mañana martes se verificará la tercera *soirée fashionable* de la actual temporada, que promete ser tan brillante como las dos anteriores, pues sabido es que a estas funciones de moda se hallan abonadas las principales familias de la aristocracia.

El programa será selecto y de gran gala, y en él figurarán el incomparable funámbulo Caicedo, cuyo debut ha sido un verdadero éxito, la distinguida e intrépida amazona baronesa de Radhem, los notables clowns musicales Bibb y Bobb y los principales artistas de la compañía.

**Tivoli.**—La empresa que ha tomado a su cargo el teatro del Tivoli para la próxima temporada de verano está terminando la formación de una compañía cómica-lírica, a cuyo frente figuran los señores D. Rafael M. Liern y D. Jerónimo Jiménez, y de la que forman parte las señoras Arana, García Parra, Baeza, Puchol, Torres y Vargas, y los actores Sres. Carreras, Sigler, Carrión, Asensio Duval y otros.

La empresa tiene ya en su poder gran número de obras de los principales autores, proponiéndose dar gran novedad al espectáculo, y empezar la temporada en la segunda quincena de Mayo.

**Los socialistas en el extranjero.**

(POR TELEGRAMA)

**PARIS, 2.**—Sigue reinando completa tranquilidad en esta capital y sus cercanías.

De las provincias no se han recibido nuevos despachos con noticias de importancia.

La capital ha recobrado por completo su aspecto habitual, y solamente en los círculos políticos se habla de la jornada de ayer.

**PARIS, 2.**—Un despacho de Albi dice que durante la noche última estalló un grueso cartucho de dinamita en una de las calles de menos tránsito, sin que, por fortuna, ocasionara ninguna desgracia personal, y si sólo algunos destrozos de poca importancia.

**AMSTERDAM, 2.**—En Leuwarden ocurrieron anoche varias colisiones entre los obreros y la policía, que obligaron a la caballería a intervenir para restablecer el orden.

**NUEVA YORK, 2.**—La tranquilidad es completa en todos los Estados de la Unión.

En Chicago se recogieron ayer varias banderas rojas, sin que haya que lamentar otro incidente.

**VIENA, 2.**—La noche ha pasado tranquila en esta capital y todo el imperio.

**BUCHAREST, 2.**—La fiesta del 1.º de Mayo ha sido aquí muy tranquila y poco numerosa. —*Fabra.*

**Telegramas de hoy**

**Sevilla, 2 (1,20 t.)**—Todos los obreros trabajan hoy tranquilamente. El orden completo en toda la provincia.

**Vitoria, 2 (2,30 t.)**—No ocurre novedad, habiendo salido todos los obreros de los talleres a mediodía con el mayor orden.

**Valencia, 2 (11,30 m.)**—Así en la capital como en el Grao todos los obreros han vuelto esta mañana a sus faenas habituales, reinando orden y tranquilidad completa.

**Córdoba, 2 (11,50 m.)**—Según participa el jefe de la estación del Chorro, de la línea de Málaga, ha descarrilado el tren de mercancías en el kilómetro 143, sin que haya ocurrido percance alguno. La vía quedó libre al poco tiempo.

**Telegramas de la tarde**

**Fiestas en Santa Cruz de Tenerife.**

**SANTA CRUZ DE TENERIFE, 2.**—(Por el cable de la Compañía Nacional Española).—Continúan las fiestas con grandísima brillantez.

La población está invadida por millares de extranjeros, y el entusiasmo aumenta por momentos.

Hoy ha salido una comitiva alegórica, causando la sorpresa general por su magnificencia.

La Exposición de Agricultura es muy visitada, y los elogios son generales por sus ricas y variadas colecciones.

Anoche hubo retreta militar, que resultó grandiosa, mereciendo unánimes aplausos.

Immensa muchedumbre acudió después a contemplar las iluminaciones de

la ciudad, distinguiéndose, entre otras muchas, las del gobierno civil, Ayuntamiento, consulados inglés y alemán y el parque de ingenieros.

La aglomeración de gentes en calles y plazas era tan grande, que hizo muy difícil el baile popular.

**Vapores correos.**

**PUERTO RICO, 2.**—Ayer domingo salió de este puerto, con rumbo para la Habana, el vapor correo *Alfonso XIII*, de la Compañía Trasatlántica.

**SINGAPORE, 2.**—Ayer domingo salió de este puerto, para el de Manila, el vapor correo *Santo Domingo*, de la Compañía Trasatlántica. —*Fabra.*

**NOTAS FINALES**

Aunque la tarde ha sido en extremo despacible, por el fuerte viento huracanado que ha soplado y el aparato de lluvia que cubría el cielo, motivo por el cual las gentes se han retraído en gran parte de acudir a los paseos, en los círculos políticos no se ha notado la menor animación.

En el salón de conferencias del Congreso, punto adonde van siempre de arribada forzosa cuantos se empeñan en hablar a todo trance alguna noticia de más ó menos interés que poner al debate en improvisado mentidero compuesto de políticos y periodistas, también se ha notado esta tarde marcada desanimación.

Las novedades del día van por separado; y en cuanto a las de la tarde, quedan reducidas a la reunión del Consejo de ministros, que no terminará hasta después de las ocho de la noche, y la de la subcomisión de Hacienda del Congreso, cuyas deliberaciones, a juzgar por las manifestaciones que algunos de los individuos que la componen han hecho antes de entrar en la sala de Presupuestos, no debe terminar tampoco a tiempo de que se conozcan sus acuerdos por los diarios de la noche.

No hay, pues, otro remedio que conformarnos con lo dicho, añadiendo, para acallar escrúpulos de los más exigentes, que el Sr. Concha Castañeda no ha podido asistir al Consejo, por impedírselo el catarro que aún padece.

Los demás ministros se hallan en pleno ejercicio de sus más altas funciones, aunque según declaración propia, el Consejo de esta tarde será puramente administrativo.

**BOCADILLOS**

—¿Conque desea usted casarse con una de mis hijas, caballero? Pues bien, doy a la más joven 50.000 pesetas de dote; a la mediana 100.000, y a la mayor 150.000...

—¿No tendría usted, por casualidad, una más vieja?

En un colegio repartían el desayuno, y por extraordinario, aqual día el pan acababa de salir del horno.

—¡Pan tierno!—exclamó un colegial dirigiéndose a otro amigo suyo.—Esto sucede pocas veces. Voy a guardarme un buen pedazo para mañana.

Un gitano trata de vender un mal pencho a un andaluz muy ladino.

—Oiga usted compare—dice el vendedor—corre tanto este jaco, que si montaré a las cinco de la mañana en Madrid, está uzte a la zeiz de la mañana en Alcalá.

—Puz no me conviene.  
 —¿Por qué, compare?  
 —Porque ¿qué zeiz uzte que haga yo en Alcalá a las zeiz de la mañana?

—¿Qué significan, doctor, estos granos que tengo en la cara?

—Eso es una erupción feroz, producto de una afección hereditaria.

—¿Y qué debo hacer?

—Atacar el mal en su origen. Disponer que su padre tome inmediatamente baños sulfurosos.

Hablaban delante de un sevillano de la lujosa vida que llevan en Madrid los grandes señores.

—Pues en Sevilla—dice el andaluz,—hay un banquero tan ostentoso que entre sus criados tiene un negro destinado exclusivamente a entregarle las cartas de luto.

**Charada.**

En el Asia *tercia prima*, *cuarta segunda* en España *una, tres, cuatro* lo dan lo mismo en Rusia que en Francia, y en todo país del globo el que suelta una castaña. Todo es el nombre de un toro que demostró gran pujanza, y todo lo toman muchos por la tarde ó la mañana.

La solución mañana.

Solución a la del número anterior.—*Ravachol.*

**CULTOS**

**Santo de mañana.**—Martes.—La Invencción de la Santa Cruz.

La Misa y Oficio divino son de la Fiesta de la Invencción de la Santa Cruz, con rito doble de segunda clase y color encarnado.

**Santa Cruz.**—(Cuarenta Horas).—Fiesta a la Invencción de la Santa Cruz; a las diez y media misa solemne en la que predicará el Sr. Sarmiento, y por la tarde, a las seis, Estación, Rosario, Completas y Reserva.

**Visita de la Corte de Marta.**—Nuestra Señora del Buen Consejo en la *catedral*, ó la de las Escuelas Pías en *San Antón*.

**Bolsa.**

Madrid: Contado, 65,30.—Fin de mes, 65,20.—Próximo, 00,00.—Exterior, 00,00.—Amortizable, 00,00.—Cubas, 000,00.—Banco, 000,00.—Tabacos, 00,00.—Barcelona interior, 64,80.—Idem exterior, 00,00.—Paris, 59,81.

**Bolsas extranjeras.**

**PARIS, 2.**—Aertura de la Bolsa de hoy: 4 por 100 exterior español, 59,75. **LONDRES, 2.**—Aertura de la Bolsa de hoy: 4 por 100 exterior español, 00,00. **BUENOS AIRES, 2.**—(Servicio especial de la *Agencia Fabra*).—Precio del oro en día de ayer, 336.

**Temperatura.**  
 A las 7 de la mañana 10 grados.  
 » 12 » » 15 »  
 » 5 » tarde 15 »  
 El barómetro indica lluvia.

**LA MESA DE FORNOS**

**Comida para el martes 3 de Mayo**  
**CUBIERTO DE CINCO PESETAS**  
 Macarrones a la italiana.  
 Lenguado frito.  
 Granadinas de ternera a la cordobesa.  
 Salpicón de vaca a la española.  
 Dulce y helado.

**Cognac Jiménez Lamothé.**

**DOCTORES VIETA, Dentistas americanos, Espoz y Mina, 1.**  
 Sistema especial de dentaduras postizas; garantía en los empastes y orificaciones por nuevo método.

**EL RIOJANO, Conflertia, Mayor, 12.**  
 Postre variado cada día.  
 Martes: Pastelitos.

**ESPECTACULOS PARA MAÑANA**

**ESPAÑOL.**—163 abono.—Turno 1.º—impar.—Lunes de moda.—*El día memorable.*

**PRINCESA.**—A las 8 y 1/2.—*Tormenta. Entre verde y lila.*

**PRINCIPE ALFONSO.**—A las 9.—14.º de abono.—Turno par.—*La Africana.*

**APOLO.**—A 8 1/2.—*Los aparecidos. El chaleco blanco. Zaragoza. La raposa.*

**LARA.**—A las 8 y 1/2.—*Doña Inés del alma mía. Las recomendaciones. La mujer de papá. Segundo acto.*

**NOVEDADES.**—A las 8 y 1/2.—*El Sr. Juan de las Viñas. El cabo baqueta. Oro, plata, cobre y nada. La hoguera.*

**ROMEA.**—A las 8 y 1/2.—*Certamen nacional. Mano blanca no hiera. La pluma roja. Otro monaguillo. Baile.*

**PARISH.**—A las 8 y 3/4 noche.—*Tercera Soiree Fashionable. Programa especial y de gran gala. Caicedo.*

**COLON.**—A las 8 y 3/4.—Gran función por los principales artistas de la compañía; debut del gran saltador portugués Antonito, tomando parte el célebre domador Elph Thompson con sus cinco elefantes amaestrados, y el original cantante cosmopolita Mr. Visconti. Entrada general 50 céntimos.

**JAI-ALAI.**—Mañana se verificará un gran partido de pelota a cesta entre cuatro afamados jugadores.

**PANORAMA IMPERIAL, Carretas, 27 y 29.**—Abierto de una de la tarde a once de la noche.—Serie 26.—Argelia y Marruecos.—Entrada, dos reales.—Niños y militares, un real.

**DAFNE (Mayor, 53).**—Sorprendente espectáculo fantástico.—Sesiones diarias cada media hora, de seis a diez. Nuevas transformaciones.

**MADRID.**—IMP. DE FORTANET, LIBERTAD, 29.

—Parecieronme aquellas palabras de una armonía misteriosa que hizo vibrar mi alma; pensé en mi gloriosa tía, vuestra madre, ó más bien, señor, no pensaba sino en vos.

—Enhorabuena—dijo el rey, que con las dos primeras frases había fruncido ligeramente el ceño;—pero decidme, ¿qué soñabais?

—Una tontería que no tendrá, de seguro, interés para vuestra majestad; una niña, linda como una plata, fué sorprendida por los guardas de los jardines cogiendo algunos frutos de los del palacio de Aranjuez.

—¿Es Aranjuez más bonito que Fontainebleau?—preguntó bruscamente el rey.

—Es muy bonito, señor; pero no se parecen en nada ambos palacios.

—¡Orgullosa!—murmuró el rey.—Sois española ante todo, y no queréis conceder la ventaja a mi palacio.

—¡Soy francesa, señor, pues que soy vuestra!

El rey, satisfecho con esta respuesta, empezó a jugar con las manos de la reina, que eran admirablemente hermosas.

—Continuad—murmuró.

—Querían maltratar a aquella pobre niña...

—¡Qué costumbres!—interrumpió el rey.—Ni entre salvajes.

—Yo solicité su perdón, interpose mi influencia y la conduje a mis habitaciones; esto es todo, señor. Ya veis como no merecia la pena de entreteneros con tales bagatelas. Sin embargo, desde entonces le concedí mi protección y todos la llamaban la amiga ó la protegida de la infanta.

—Si la reina se acuerda de ella—mur-

muró Luis,—la reina tiene poder para hacerla rica y noble.

A su vez María Teresa tomó la mano del rey y la besó.

—Quitad—murmuró el rey escandalizado.—No hagais eso jamás.

—Perdón, señor; pero os agradezco que me digais cómo he de conducirme en cualquier circunstancia; yo quisiera que vuestra majestad pronunciara una palabra que puede ser un inmenso beneficio para esas buenas gentes; he visto ayer a los padres de mi protegida, y aunque muy pobres, pertenecen a una noble casa francesa, a la casa de Foix, la primogénita, la verdadera.

—¿La verdadera? Pues qué, los duques de Randan y de Foix, ¿creeis que no son de la verdadera casa de Foix?

—Así lo creo, señor.

El rey sonrió.

—No me desagrada—dijo—que vuestra majestad esté enterada de esos asuntos. Los dos hijos de la condesa de Fleis pertenecen, en efecto, a la segunda rama.

—Y vuestro Chatelet,—repuso la reina,—acaba de decidir la causa a favor de Tancredo de Grailly, conde de Foix, contra los herederos de Mr. de Fleis, que fueron declarados duques por influencia de mi amada reina y madre Ana de Austria.

—Ana de Francia!—dijo secamente Luis.

Pocos minutos después, el rey salía de la estancia de la reina y empezaba su audiencia confidencial de la hora de vestirse.

Multitud de cortesanos llenaban las galerías, y Luis, que gustaba de esta audiencia matinal, se concedía este placer, que no pudieron gastar en él setenta años de reinado; gustábase ser

golpes que asestaba tan bien y dejaban a un hombre atontado por largo rato.

Pero casado ya llegaba a unos treinta pasos de su adversario, Sste le gritó desde lejos:

—No pegueis, hermano Gastón, es un prisionero que os traigo.

—¡Janot!—exclamó alegremente Flamberge.

—¡El mismo!—repuso el hombrecillo reuniéndosele.

Flamberge desde lejos le había encontrado tan arrogante de estatura que le desconoció; pero ya de más cerca, vió que había recobrado su posición favorita, sólo que había cambiado de compañía, y ahora venía a la grupa de la mula de maese Tourniquet.

—¡Habeis prometido no soltarme!—dijo Flamberge.

—Es que acabo de realizar un hecho de armas bastante curioso. Dejemos ya esos ganapanes a la espalda si os parecen, y sigamos más adelante, que aún hemos de encontrar otros más allá, ¿no es verdad, maese Fourniquet?

—Cierto—murmuró aquella rata del palacio de justicia.

—Andando os contaré la aventura, querido hermano, y esto os distraerá de las molestias del camino.

En el momento en que metíais espuelas al caballo para salvar las últimas filas de esa endiablada canalla, yo había soltado vuestra cintura para manejar mi espada con ambas manos y abrir uno ó dos cráneos que se acercaban.

Este movimiento me hizo caer del caballo, y me encontraba ya bastante apurado, porque vos estábais lejos; pero por fortuna, la noche estaba obscura y la canalla no se ocupaba más que de vos.

En esta maniobra habíase escurrido la espada; yo la buscaba a tientas por

el suelo, y con lo único que tropezé fué con el puñal de un pobre diablo que rendía el último suspiro; me encontré armado otra vez y me escurrí... Maese Tourniquet, mi amigo, aquí presente, a quien he robado el afecto de más de una linda moza, estaba a un lado del camino, como hombre prudente; salté tras él a la grupa, le apreté el cuello con una mano, le pinché con la otra en el sitio que sirve para montar a caballo, y le dije bajito en confianza: «Si gritas, eres muerto; tú tienes espuelas para la mula, yo tengo una para tí, píquemos, pues, con las tres, y vamos a reunirnos a mi hermano Gastón, que me espera allá bajo.

Tourniquet es un mozo de buen sentido y que está acostumbrado a pleitear en pro y en contra, según conviene a su interés.

Para evitar la tercera espuela que iba contra él, ha metido las dos a su mula, y aquí me tienes con un arma nueva y más apropiada a mi estatura que la de aquel grosero soldadote de la ronda.

Así hablaba Janot, muy satisfecho de sí mismo, y mostrando su doble trofeo, su arma y su prisionero.

Habían ya perdido de vista el ejército vencido, y apenas las torres de Montlhery dibujaban su perfil en el horizonte a la vaga luz de la luna.

Continuaron el camino sin otro accidente hasta la madrugada, en la cual nuestros viajeros remudaron caballos en una granja de las cercanías de Etampes.

El dinero de Mariona sirvió para este relevo de caballos, y al momento de partir celebróse consejo entre Flamberge y La Mostaza sobre si deberían llevar consigo ó no a maese Tourniquet, de-

PARIS HOTEL CENTRAL ESPAÑA-AMÉRICA 56—Rue Lafayette—56

Situación de primer orden.—Al lado de la rue Drouot y de los Grandes Boulevares.—Vista espléndida sobre el Gran Teatro de la Opera, cerca de las estaciones ferreas del Est, Nord, y Ouest-Saint Lazare.

Edificio construido para hotel: dos fachadas y 75 balcones a la calle.

Ochenta cuartos y salones, todos con balcones a la calle, de 4 a 10 francos, espaciosos y ricamente amueblados, adornados con 274 cuadros de pintura.

Departamentos para familias y personajes. Ascensor sirviendo todos los pisos. Caloríferos en los salones. Teléfono en comunicación con todos los abonados de París.

Restaurant a todas horas, por carta, a precios moderados y a precios fijos: desayuno, 1,25 francos; almuerzo, 3,50 francos, vino comprendido; comida, 5 francos, vino comprendido. Cocinas francesa y española excelentes.

Cuarto y hospedaje, todo comprendido, de 10 a 15 francos. Gran salón-comedor en la planta baja, con ricos cuadros de pintura y con preciosas vistas a la calle Lafayette, capaz para 80 cubiertos.

Sala de baños é hidroterapia.—Gran caja fuerte de hierro de doble fondo, para guarda de caudales, valores y alhajas.—El personal habla las principales lenguas, con preferencia la española.—Intérpretes hablando todos los idiomas.

Salón de lectura, cuadros de pintura, piano, biblioteca, anuarios y muchos periódicos.

Señas de españoles y americanos residentes en París. Carruajes de lujo, de abono, al día y a la hora; carruajes de punto.

Unico Hotel Español Americano en todo París. Consejo.—Los viajeros durante el camino, lo menos cinco horas antes de la llegada, harán bien en telegrafiar así: Otelcentral, 56, Lafayette, París: llegaremos, tal hora, tantos minutos, estación tal: (Est. Lyon, Nord, Orleans, Ouest Montparnasse, Ouest St-Lazare, la que sea de llegada) apellido del viajero. Un representante del Hotel Central España-América, con el telegrama en la mano, saldrá hasta la estación y estará en el andén esperando al viajero. A la llegada a la estación, no escuchará a nadie, tomar un coche y decir: 56, Rue Lafayette, Hotel Central.

J. ROGER.

Octava edición, 1892.

GUÍA COMERCIAL DE MADRID

PUBLICADA CON DATOS DEL ANUARIO DEL COMERCIO BAILLY-BAILLIERE)

BAILLY-BAILLIERE)

Edición considerablemente aumentada.

CONTIENE: Monarquía Española.—Real Casa.—Consejo de Ministros.—Cuerpos Colegisladores; Senado.—Congreso de los Diputados.—Cuerpo Diplomático; Español.—Extranjero.—Consejo de Estado.—Ministerios; De Estado.—De Fomento.—De la Gobernación.—De Gracia y Justicia.—De la Guerra.—De Hacienda.—De Marina.—De Ultramar.

MADRID.—NDICE DE LOS HABITANTES de Madrid, por orden alfabético de apellidos, con la indicación de su profesión, calle y número en donde viven.

MADRID.—INDICADOR DE TODAS LAS PROFESIONES, comercio é industria, por orden alfabético, con orden metódico de los que las ejercen y sus señas.

MADRID.—INDICACIÓN DE SUS HABITANTES residentes en cada casa, por orden alfabético de calles.

Sección de Anuncios, tanto nacionales como extranjeros, de gran importancia y utilidad para el público en general.

Precio: 5 pesetas.

Se halla de venta en la Librería Editorial de BAILLY-BAILLIERE é HIJOS, Plaza de Santa Ana, núm. 10, y en las principales librerías de Madrid.

ULTRAMARINOS Y CONFITERIA CARLOS PRATS, ARENAL, 8

Comestibles, vinos, licores, chocolates, té, café y toda clase de conservas del país y del extranjero. Caramelos, pastillas y bombones finos. Objetos para regalos en raso, peluche, bronce, porcelana y cristal.

LAS COLONIAS.—Arenal, 8

Gran Bazar de Londres.

El primero en España.

Camas y colchones ingleses privilegiados.—Muebles de ebanistería y tapicería.

1, INFANTAS, 1

NO CONFUNDIR EL LIBRO

del Dr. D. Eduardo Suárez, titulado *Enfermedades contraídas por los placeres de la Venus y medios de remediarlas*, con otros antimorales y pornográficos. Se vende librerías Madrid a 3,50 ptas, 4 id. provincias, donde va certificado enviando importe sellos ó libranza al autor, Fuencarral, 90.

MARIA

modista de sombreros, ha recibido los últimos modelos de París. Precios módicos.

Caballero de Gracia, 8, entresuelo.

ENSEÑANZA LIBRE

Preparación para obtener el grado de bachiller en Junio y Septiembre, aunque no se tenga aprobada ninguna asignatura, y el de Lic. en Dcho., etc., en breve tiempo. Se admiten internos. Prospectos enviando sellos. Honorarios módicos. DR. ROMANA.—SAN BERNARDO, 68, ACADEMIA, MADRID.

MATERIAL

de timbres eléctricos, pararrayos y teléfonos.—Instalaciones de luz eléctrica: pidanse presupuestos y catálogos.

OLIVA.—19, PRINCIPE, 21

El depósito general de Vinos

Arenal, 2, recomienda su exquisito vino Claret Alavés, a 10 pesetas las doce botellas.

Cordero, chnietas y pierna, 3 rs., lo demás 65 céntimos. Vaca sin hueso a peseta; id. elegida, 1,10. Tocino, 90; manteca, 95. Espiritusanto, 13.

Se venden coches de todas clases, Alfonso X, núm. 5.

Males venéreos,

de la matriz y piel. Dr. Barragán. Consulta 2 a 4 y 6 a 8. Corredora Baja, 37, pral.

Sombreros de señora elegantísimos desde 10 pesetas. Horno de la Mata, 3.

Merengues frescos, café Sobrinos Guinea, Carretas, 7.

DILIGENCIA-CORREO a Granada por Jaén.—Servicio diario y económico. L. Ramírez, Alcalá, 12.

MÁQUINAS DE ESCRIBIR Remington Venta de máquinas y aparatos de copiar. Se hacen copias de todas clases de documentos. Depósito: Hortaleza, núm. 146, tienda.

SALUD

al niño, destreza al joven, vigor al hombre y a la mujer. Con el gimnasio sistema SANCHEZ se adquiere todo. Comprende Ud. ALCALÁ, 7, GIMNASIO.

SE VENDE

una colección completa del MADRID CÓMICO.—Rubio, 37 y 39, bajo.

D. TORRES especialista en enfermedades de las mujeres. Horas, de 10 a 12 y de 2 a 4.

Fuencarral, 67, entresuelo.

LAS ENCAJERAS BELGAS Limpian y componen a nuevo los cortinones de tul bordado y toda clase de encajes a precio moderado. Alcalá, 6, 3.ª derecha.

SIN VER ES IMPOSIBLE Creer los precios fabulosamente baratos a que vendelas camas y colchones de muelles el bazar.

Plaza de la Cebada, 1.

MALES SECRETOS Sífilis, venéreo, etc. De 7 a 10 y de 6 a 8.

Toledo, 19, principal.

HORQUILLAS CONCHA, única representación en España de Benoit de París; venta por mayor, Capellanes, núm. 1, entresuelo.

Embalador

a la francesa; pianos y toda clase de muebles. Hernán Cortés, 4.

DINERO

sobre muebles, hipotecas a empleados, pensionistas y militares provincias. De 12 a 2 y 7 a 8. Pelayo, 8 duplicado, principal derecha.

Sombreros

de señora y niños, últimos modelos de París, precios desconocidos. Plaza de la Caza, 3, entresuelo izquierda.

VENEREO-SIFILIS BLENNORRAGIA

Cura dos días. Cápsulas Koch, 8 pesetas. Van por correo, remitiendo 4 pesetas libranza. Consulta de dos a siete, por correo y gratis. Montera, 33, 1.ª Madrid.

MANTAS

de pechera para caballo, a 20, 26 y 30 rs., todos precios. Calle de Postas.

POSADA DEL PEIN

Chocolates

de La Negrita, Mayor, 34, en paquetes de 20 raciones, Agradan al más exigente. Regalo un paquete en cada diez. Tapioca Brasil, 2 pts. k.º

SE PUEDE MUY BIEN COMPRAR

EN LA ANTIGUA Y ACREDITADA

LAMPISTERIA DE MARIN

por la economía de sus precios y el gran surtido que presenta en lámparas y batería de cocina.

Latas de excelente petróleo, sin olor, a domicilio.

Taller de composturas.

12, Plaza de Herradores, 12

ACEITES

FINOS Y FILTRADOS

DE LOS PRINCIPALES PUNTOS PRODUCTORES DE ANDALUCIA. POR EL PROPIO COSECHERO L. MARTEL

Calle de Valverde, núm. 17.—Madrid.

PRECIOS

Finos, arropa..... 14,50 ptas. Superiores, idem..... 15 » Filtrados, idem..... 16 » Comunes, idem..... 13,50 »

NOTA.—Se sirve a domicilio.

LA SOLEDAD ANTIGUA EMPRESA FUNERARIA UNICA DE JUAN ANTONIO NUEDA Grandes carrozas propiedad, féretros de acero construidos en Viena, de zinc, madera, y toda clase de efectos fúnebres de lujo y modestos. No tiene sucursales ni agentes que se presenten sin ser llamados por las familias en su único despacho 10-DESENGAÑO 10

BAÑOS ARABES Velazquez 29 (Barrio de Salamanca).

Baños higiénicos en pilas piscinas y natación; minero-medicinales de todas clases, hidroterapia, aeroterapia, é inhalaciones medicinales. Electricidad y gimnasio médico.

Fábrica de persianas. Calle Peninsular 3.

24 clases diferentes de faatasia, exclusivas para miradores y galerías, muy elegantes. Precios baratísimos. Sucursal:—Fuencarral, 44.

CHOCOLATE ESPECIAL

Con este título, la Compañía Colonial acaba de poner a la venta en sus dos establecimientos, calle Mayor, 18 y 20, y Montera, 8, un chocolate verdaderamente superior y de precio arreglado que hasta la fecha sólo se elaboraba de encargo para el consumo de algunas familias distinguidas de esta corte.

Precio del paquete (400 gramos)... 1,75 pts. Idem del 1/2 paquete (200 gramos)... 0,88 »

De venta en la Compañía Colonial: Mayor, 18, y Montera, 8

jándole en el segundo caso en cualquier zanja ó foso del camino.

Flamberge se inclinaba a lo último, pero su hermano le hizo observar que aún no estaba más que a la mitad del camino de Montargis y que encontrarían indudablemente al Galeote, Flor de amor y su vanguardia, compuesta de unos quince hombres, soldados en su mayor parte, según decía Tourniquet.

Era preciso obrar con seguridad y astucia para salvar este obstáculo y llegar los primeros a la casa, punto principal de que dependía el éxito de la empresa.

De maese Tourniquet podían fiarse, porque no les vendería sino en el caso de que encontrase en el otro bando mayor ventaja sin riesgo.

Podían, en consecuencia, contar con él inculcándole bien estas verdades: que le abrirían la cabeza a la primera traición, y segundo, que le darían veinte doblones nuevecitos al terminar la expedición si quedaban contentos de él.

Flamberge, pues, que no quería perder tiempo, colocó a Tourniquet y a Janot en uno de los caballos, montó en el otro y tomó resueltamente el camino de Montargis.

XI.

El gabinete del rey.

Era la luna de miel de Luis XIV y de su mujer, que habitaban el antiguo palacio de la regencia mientras se les preparaban sus grandes habitaciones.

El rey estaba a la sazón muy enamorado de María Teresa de Austria, esta pobre reina, modelo melancólico de esposas abandonadas, que debía disfrutar tan poco tiempo el placer de verse querida.

Mlle. de Montpensier, hija de Gastón

de Orleans, hermano de Luis XIII, dice en sus memorias que la reina lo pasaba muy bien, que se mostraba siempre jovial con un carácter franco y apacible que cautivaba.

Esto puede decirlo Mlle. Montpensier, la infanta varonil que con una mano manejaba el cañón de la Bastilla y escribía con la otra páginas llenas de verbosidad, á veces elocuentes, otras egoístas, pero ricas en detalles minuciosos.

De ordinario, cuando trazaba un relato, la infanta dejaba correr su pluma sin tanta escrupulosidad, y en el de la joven reina era más disculpable su abandono porque había quien afirmaba que, á pesar de su edad, había soñado con ceñirse aquella corona que veía con envidia en otra frente más joven.

Refiere, pues, esta nieta de Enrique IV, que estuvo á punto de ser reina de Francia, reina de Inglaterra, emperatriz de Alemania, y que acabó por unirse á un segundón de la nobleza, arruinado y vicioso, que el orgullo extraordinario del rey adolescente se manifestó como nunca en ocasión de su matrimonio.

Hizo entender á sus cortesanos y aun á los príncipes y princesas de la sangre que la nueva esposa no debía ser tratada como las demás reinas, sino como mujer del rey por excelencia.

Ana de Austria tenía costumbre de besar á las princesas de la sangre; á María Teresa se le prohibió esta familiaridad.

Debía existir alguna diferencia entre la compañera de Luis XIII y la mujer que tenía el honor de partir el trono con Luis XIV.

Ya no se hablaba de mademoiselle Manzini, ni de madame de Soissons, que pertenecían á la historia antigua; no se

hablaba todavía de Mlle. de La Valliere, y el rey estaba verdaderamente entregado á su amor de esposo.

A la hora en que Flamberge y sus compañeros corrían camino de Montargis, el rey se despertaba, ligero de cuerpo, de espíritu y de conciencia, al lado de la reina, que todavía ocupaba el lecho nupcial.

No sé si el retrato que Rubens nos ha legado es perfecto, pero sí lo es, que todos los escritores contemporáneos han celebrado la hermosura de aquel semidios adolescente.

¡Sin embargo, todos han confesado como con pesar que el rey tenía poca estatura!

Este era su único defecto, defecto reconocido por todos, pero que, sin embargo, no le impedía ser el hombre más majestuoso de su tiempo.

También Janot tenía una hermosa cabeza sobre su cuerpo pequeño, también Janot poseía el don de la majestad.

Tenía Janot una alta idea de sí mismo, y por eso llevaba tan lejos su inconstancia, su amor; pero á qué llevar más allá esta comparación que ofendería con justicia á todos los admiradores del gran rey?

Podemos, sin embargo, asegurar, para satisfacción de ellos, que La Mostaza no hacía sombra á Luis XIV.

Despertóse el joven rey á tiempo que un rayo de sol entraba á acariciar su noble frente en aquella habitación misma en que su cuna, presentada á los parisenses por la viuda de Luis XIII, había bastado á contener una revolución.

Despertóse entre sonrisas, porque todo le sonreía, el pasado, el presente, el porvenir.

Dormía ella al otro extremo del enorme lecho de columnas con colgaduras

de seda y oro, y el rayo de sol no llegaba hasta ella.

¡Parecía que toda la luz la enviaba Dios sobre aquel hombre, que no partiría jamás su esplendor con nadie!

Ella sonreía también; pero su sonrisa era melancólica; quizá su sueño la trasladaba al otro lado de aquellos montes que le ocultaban su patria.

—¡Te pareces á mi señora madre en los tiempos en que era tan hermosa!

No podemos apoyarnos en ningún dato histórico para probar que Luis XIV tutease á su mujer ni siquiera una vez, pero creemos que no habrá historiador bastante severo que se levante á tachar este barbarismo histórico.

—Soy muy dichosa, mi querido Luis —murmuró la joven reina,—y no puedo echar nada de menos á vuestro lado: sin embargo, algunas veces habeis tenido la bondad de escuchar la narración de mis recuerdos...

—¡Soñabais con España, amiga mía? —exclamó el monarca riendo.

—Sí, soñaba con una circunstancia muy fútil, porque aún es querida, porque se enlaza principalmente á vos... á vuestra majestad, quise decir.

En vez de protestar, el rey exclamó: —El cariño no excluye el respeto.

—Al contrario—exclamó María Teresa, con toda la buena fe de su amor;—me parece que os amaría menos si no os respetara tanto. El día en que el rey, mi padre, me habló por primera vez de vuestra majestad, enseñándome el retrato, encontré en él la belleza de un ángel, y el rey, mi padre, me dijo: —¿Te gustaría ser reina de Francia?

Luis escuchaba con embeleso, porque la joven reina tenía una voz dulcísima que penetraba hasta el alma.

—Y ¿qué respondisteis?